

dont le Petit Moniteur a raconté la triste histoire, mort des suites de l'ingestion d'une cuillère à sirop de 25 centimètres de longueur.

LE CANADA

Ottawa, 3 Novembre 1883

A NOS LECTEURS

Le Canada est devenu la propriété d'une compagnie composée d'actionnaires français, qui s'est organisée sous la raison sociale : "La Société de Publicité"

Ces actionnaires étaient pour la plupart membres de la première compagnie qui a fondé le journal. C'est dire qu'ils veulent par un nouvel et courageux effort ajouter aux sacrifices qu'ils ont noblement faits pour assurer la publication du seul journal français quotidien à Ottawa et dans la province d'Ontario.

Les améliorations déjà annoncées vont être exécutées sous peu. D'ici à huit jours, le Canada paraîtra avec une physionomie nouvelle et un format agrandi. Nous allons nous mettre ainsi en mesure de lutter contre les grands journaux.

Notre collaboration, tant d'Ottawa que de l'extérieur, va être considérablement augmentée, de façon à rendre le journal plus intéressant, plus varié, plus instructif.

La nouvelle société devient aussi propriétaire de toutes les créances de l'administration précédente. Il lui est dû de cette façon plusieurs milliers de piastres : nous comptons donc que tous nos débiteurs vont s'empresser de payer ce qu'ils nous doivent. Quant aux récalcitrants ils peuvent s'attendre que nous procéderons avec rigueur.

Voici les noms des directeurs de La Société de Publicité : Président, M. Tassé M. P.; vice-président, M. P. H. Chabot, échevin, et MM. E. G. Laverdure, échevin, Tertulien Lemay, C. Gagné, Emmanuel Tassé et J. A. Gouin. M. Laverdure a été élu président du comité des finances et M. Emmanuel Tassé est chargé de la clientèle. Le rédacteur-administrateur du journal est M. Flavien Moffet.

Comme le Canada agrandi aura un tirage beaucoup plus fort, nous invitons les annonceurs à nous favoriser de leur patronage, tout en encourageant une œuvre véritablement nationale. Que nos compatriotes nous appuient loyalement et ils auront un organe qui leur fera honneur et saura défendre vaillamment leurs droits.

CAUSERIE MÉDICALE

Hygiène de la bouche chez les enfants et les adolescents

Le Dr Pietkiewicz vient de faire sur ce sujet, à la Société de Médecine, France, une intéressante communication. Après avoir fait ressortir l'importance d'un bon état de la bouche, surtout chez l'enfant et l'adolescent (qui en ont besoin, plus que l'adulte, pour leur évolution et leur accroissement réguliers), l'auteur recherche les desiderata d'une bonne hygiène dentaire et en fait le saisissant exposé.

Les altérations des dents sont susceptibles de commencer dès les premiers mois de l'existence; et l'on voit assez souvent des caries survenir chez des enfants de dix-huit mois à deux ans. Ces caries peuvent déterminer des abcès, des fistules, des cicatrices difformes, des

pertes du bord alvéolaire de la mâchoire; et, secondairement, des troubles profonds et permanents, dans le développement normal de la deuxième dentition, c'est-à-dire de la dentition définitive.

Il faut, le moins possible, procéder à l'extraction des dents de lait. Cette extraction rétrécit les alvéoles dentaires et amène pour l'avenir de graves malformations dans la dentition.

Le conseil municipal de Paris a récemment discuté l'organisation d'un service dentaire dans les écoles communales de Paris. Rien ne serait plus utile aussi en Canada; 75 pour 100 des enfants ont besoin de soins urgents de la bouche. Le service dentaire gratuit devrait même être étendu à toute la population. Dans des cliniques spéciales, on soignerait, avec les ressources de la science moderne, la carie dentaire, les périostites, les anomalies du système dentaire, etc. On enlèverait le tartre dentaire et l'on enseignerait les soins de propreté trop méconnus, hélas! de la classe ouvrière, et les règles qui doivent présider à une bonne hygiène buccale.

La carie dentaire devient de plus en plus fréquente. Est-ce un signe de dégénérescence? Nous croyons plutôt que cette augmentation est en raison de la civilisation. L'influence d'une nourriture recherchée, la vulgarisation des eaux gazeuses naturelles ou artificielles sont des causes invoquées par nombre d'auteurs compétents. Ces causes sont aujourd'hui à leur maximum.

Faut-il aussi incriminer le sucre, ce condiment indispensable de la civilisation, comme l'appelle Michel Lévê? Le Dr Poulet, de Plancherles-Mines, France, (un éminent praticien auquel la science médicale doit certainement bien plus qu'à des personnalités officielles et tapageuses), le Dr Poulet attribue au premier déjeuner sucré et féculent des citadins la fréquence toujours croissante de la carie dentaire dans les villes. Il est incontestable que les croqueurs de bonbons et de chocolat se préparent d'évidentes caries; mais le jeûne matinal, en honneur dans les grandes villes, a croyons nous, une bien plus mauvaise influence sur la dentition que les plus sucrés déjeuners du monde. Nous en avons fait autrefois ressortir ici les raisons, qui résident surtout dans l'action de la salive acide sur la production de la carie.

Un dentiste américain, le Dr Kulp, affirmait récemment que l'usage du pain noir (c'est à dire du pain qui renferme les matières terreuses de la périphérie du grain) est d'une grande utilité pour la nutrition et la conservation des dents.

Cette action est commune à tous les aliments riches en phosphates de chaux, la farine, l'avoine, par exemple; les Écossais, qui en font la base de leur nourriture, ont, paraît-il, une dentition exceptionnelle. Il ne faut donc jamais oublier de remédier, chez les enfants, à la pénurie des phosphates alimentaires. Un enfant nourri de pain noir, de farine d'avoine, de viande cartilagineuse, du veau, etc., verra son système osseux et les dents, qui sont des ostéoides (pareilles à des os), prospérer et se fortifier visiblement.

Si le travail prématuré des écoles nuit beaucoup au développe-

ment de leurs dents, cela tient à ce que l'effort cérébral (comme l'a démontré le regretté Byasson) consume et élimine une notable quantité de phosphates. Quoiqu'il en soit, les professeurs et ses chefs d'institution ont toujours remarqué que les premiers élèves des classes ont généralement la plus déplorable dentition.

Il est temps de remédier par une hygiène serrée et par des services de consultations gratuites, aux altérations dentaires de plus en plus fréquentes: l'érosion dentaire, la dent naïve, la vulnérabilité des dents, leur usure facile, leur caducité précoce, peuvent presque toujours être évitées et prévenues par l'hygiène et la thérapeutique. Quant à la chirurgie dentaire, on peut en dire ce que disait Thiers de la République: elle doit être conservatrice ou elle ne sera pas. La deuxième dentition et l'éruption des dents d'âge s'accompagnent d'accidents qui réclament les soins les plus éclairés: on ne doit pas plus abandonner ces accidents au premier venu des arracheurs de dents, que l'on ne doit les abandonner à la marâtre nature.

Dr E...

LORD LANSDOWNE

Quelques citations de journaux au sujet de notre nouveau gouverneur général intéresseront sans doute nos lecteurs. Voici ce que dit le Manitoba:

Le nouveau gouverneur général passe pour un excellent compagnon et bien qu'il jouisse de tous ces avantages que les hommes recherchent avidement, il n'y a rien d'affecté et de recherché dans sa personne. Il est grand et très bel homme. Un fait reconnu: c'est qu'il sera un élément principal dans tous les rouages de la politique britannique. Quand le jour arrivera, pour lui, de se poser comme chef de parti, on le recevra en homme à qui la position est comme héréditaire et revient naturellement, et qui n'a pas fait de son accès au pouvoir, une cause d'envie, de haine et de jalousie. Lord Lansdowne, paraît-il a toujours montré beaucoup d'intérêt au Canada, et en 1881, sir John A. Macdonald avec sir A. T. Galt, assistaient au château de Lansdowne à une assemblée tenue dans le but de considérer les plans d'émigration en Canada. Il est aussi grand amateur des sciences dont l'amour est héréditaire dans sa famille qui les ont beaucoup encouragées.

La devise de sa famille est virtute non verbis, mais il est si bon orateur qu'il pourrait la changer avec raison en celui de virtute et verbis.

Voici maintenant ce que le Times, de New-York, dit du nouveau gouverneur et de son épouse:

Lord Lansdowne est un jeune homme d'une réputation irréprochable. Recueillant, jeune, son titre et ses biens, il a vécu comme un noble modèle. Pendant quelque temps, il a rempli une position dans le gouvernement, et s'est retiré parce qu'il différait avec ses collègues sur un point important de politique irlandaise. Il épousa l'une des filles du duc d'Abercorn, jeune femme très bien à la hauteur des devoirs qu'elle aura à remplir à Ottawa. Le fait que lord Lansdowne est le petit fils d'un Français distingué, le comte Flahaut, devait spécialement le recommander aux Canadiens-Français.

L'honorable ministre des douanes a reçu, hier, par l'entremise du consul général des îles Hawaï, à Ottawa, des échantillons de sucre et de riz de première classe, récoltés dans ces îles. Le gouvernement travaille activement à ouvrir à l'étranger un marché pour les produits du Canada.

COURRIER DU JOUR

La contestation de l'élection de Gardwell a été fixée à mardi prochain, à Orangeville.

Une convention des électeurs conservateurs du comté de Simcoe ouest a choisi comme candidat à la prochaine élection provinciale, M. le docteur Wylie, de Stayner.

Les libéraux de Lévis ont choisi M. F. X. Lemieux comme leur candidat dans la prochaine élection provinciale. Le candidat conservateur est M. Jos. Roy, du Quotidien.

La retraite pour les jeunes gens d'Ottawa prêchée par le Rév. Père Jutteau s'est terminée, hier soir. L'instruction d'hier soir a porté sur les moyens de conserver la foi. Le révérend Père a parlé fortement contre les mauvaises lectures.

MM. les lieutenants colonels d'Oronson, Maunsell et Otter, arriveront par le Parisian, demain, d'Angleterre où ils étaient allés pour étudier le fonctionnement des écoles d'infanterie. Ces messieurs se mettront à l'œuvre immédiatement pour organiser les trois écoles d'infanterie qui seront établies à Québec, Toronto et dans les provinces maritimes.

PETITES NOTES

L'honorable M. Kirkpatrick s'embarquera le 24 courant pour revenir au Canada.

On accuse les nihilistes d'avoir envoyé un de leurs émissaires pour assassiner Bismark. Le coup a manqué.

Un nommé Charles Gagné, employé à la manufacture de coton de Hudson à Hochelaga, s'est noyé, jeudi, à St Césaire.

Sir Leonard Tilley est parti, hier soir, pour aller rencontrer, à Montréal, lady Tilley, qui revient du Nouveau Brunswick.

Le marquis de Lorne et la princesse Louise seront reçus par le maire et les citoyens de Liverpool, à leur arrivée vers le 5 novembre.

Charles McCann, commis de la maille à Trenton, a été condamné à \$1,000 d'amende ou un an de prison pour avoir volé des timbre-postes.

La Banque de Québec vient de déclarer un dividende semi-annuel de trois et demi pour cent, et la banque d'Ontario de trois pour cent.

Une compagnie d'entrepreneurs donne avis dans la Gazette du Canada de son intention de construire un pont sur le St-Laurent, près de Québec.

On a ouvert aujourd'hui au département des travaux publics les soumissions pour la pose de planchers neufs à l'entrepôt des douanes à Montréal.

Le gouvernement anglais et la compagnie du chemin de fer Métropolitain offrent chacun la somme de \$2,000 pour la découverte des auteurs de la récente explosion.

Edouard Leblanc, ex gérant du Temps, Montréal, réclame de la compagnie d'imprimerie de ce journal la somme de \$800 pour dommages à lui causés par son renvoi.

L'honorable M. Royal et M. Cyrus Pelletier, avocat de Québec, sont repartis aujourd'hui. Les causes de Québec à la Cour Suprême sont remises à huit jours.

Du 1er de janvier dernier à cette date, 2,776 immigrants se sont inscrits à l'agence d'Ottawa, et 10,000 environ se sont rendus directement de Québec à divers endroits dans le district d'Ottawa.

Les travaux préparatoires pour l'éclairage des édifices du parlement à la lumière électrique, doivent commencer prochainement sous la direction de M. Arnoldi, ingénieur du gouvernement. Tout sera prêt pour la prochaine session.

L'honorable M. James Young, trésorier provincial et commissaire de l'agriculture, dans le cabinet Mowat, a donné sa démission pour cause de mauvaise santé. Le colonel Alexander Ross, député de Huron-Ouest, a été assermenté, hier, comme son successeur.

La femme d'O'Donnell, le meurtrier de Carey, est servante à Philadelphie. Elle ne vivait pas en bonne intelligence avec son mari et elle en est séparée depuis cinq ans. Il y a cinq ans, O'Donnell était à Philadelphie et souffrait d'une blessure mystérieuse.

Un bon ministre baptiste de Bergen, New-York, un partisan dévoué de la tempérance, souffrait depuis deux ans de la maladie des reins, de la névralgie et d'étourdissements fréquents, le rendant presque aveugle; et persistait à ne pas vouloir se servir des Amers de houblon qu'on lui recommandait, parce qu'il avait un préjugé contre les "Amers." Depuis sa guérison, il dit que personne ne doit craindre, mais avoir confiance dans les "Amers de houblon."

Perte et Gain.

CHAPITRE I.

"Il y a un an je souffrais d'une fièvre bilieuse."

"Mon médecin déclara que j'étais guéri, mais j'eus une rechute avec des douleurs terribles dans le dos et les côtés, et je devins si mal que"

Je ne pouvais pas remuer! J'amalgamais! De 228 livres je tombai à 120. Je prenais des remèdes pour le foie, mais sans succès. Je ne croyais pas avoir plus de trois mois à vivre. Je commençai à prendre des Amers de houblon. Immédiatement mon appétit revint, les douleurs me quittèrent, et après avoir bu quelques bouteilles, j'étais non seulement aussi sain qu'un souverain, mais je pesais plus qu'auparavant. Je dois la vie aux Amers de houblon.

Dublin, 6 juin 1881. R. FITZPATRICK. COMMENT DEVENIR MALADE.—Exposez-vous au froid la nuit et le jour; mangez beaucoup sans prendre d'exercice; travaillez trop sans prendre de repos; soyez continuellement sous les soins du médecin; prenez tous ces vils remèdes à bas prix annoncés partout, et alors vous aurez besoin de savoir comment devenir en bon santé?" ce à quoi on peut répondre en quatre mots: Prenez les Amers de houblon.



L'AMI DES PAUVRES.

CET AMI EST LE

PAIN KILLER

DE PERRY DAVIS.

Il guérit le Panaris, les Engorgements, les Entorses, les Ulcères, les Brûlures, la Rhumatisme, les Neuralgies, les Douleurs dans les Membres et les Jointures, etc., etc.

EMPLOYÉ À L'EXTÉRIEUR. Il guérit le Panaris, les Engorgements, les Entorses, les Ulcères, les Brûlures, la Rhumatisme, les Neuralgies, les Douleurs dans les Membres et les Jointures, etc., etc.

En vente chez tous les Pharmaciens 25c. et 50c. la Bouteille.

Prenez Garde aux Imitations.

A WHOLESOME CURATIVE.

NEEDED IN Every Family.

AN ELEGANT AND REFRESHING FRUIT LOZENGE for Constipation, Biliousness, Headache, Indigestion, etc. SUPERIOR TO PILLS and all other system-regulating medicines. THE DOSE IS SMALL. THE ACTION PROMPT. THE TASTE DELICIOUS. Ladies and children like it. Price, 50 cents. Large boxes, 60 cents. SOLD BY ALL DRUGGISTS.

ÇA Pour toute pe... pelleteries, ça p... même un voyag... d'aller au grand... et fourrures de... sans contraindre... ble du Dominion... plus riches pelle... du monde, man... les plus nouvea... grande expérience... Les manteaux... par centaines... Seal, Mouton de... etc. On y trouve u... rable de Capot... de Russie, Astra... hara, Loup de... Buffalo, Chevre... Les casques, rettes et les ga... milliers. Tout... lieux, les fourr... classe et tout ou... Par agence... voitures sont ven... ne voit pas aille... Tout le mon... grande expositi... soit jamais vue... disposé avec goût... leurs n'ont que... prix étant touj... Spécialité—No... porte quels vien... over. Toute vie... teinte, et réparée... sous très peu de... Ainsi, si vous... n'oubliez pas, e... visiter le grand

ECHOS D (Du Mani) —L'école d 75 enfants. —Les rats s sont très abon —L'avoine la station du —On rapp se font très r souri. Saint-Alber ordinations o faites par M cathédrale. —M. Jackso pelle pour l Ouest, a ache une terre situ fort.

—Il y a eu et jeudi passé Broadview, vons pas eu i sec, mais froi —M. L. V surintendan des sauvages, trielle souten et s'est montr qu'il a vu.

—Notre vil voyageurs, e pour les m qu'ils représe —Il y aur de ville, lunc rant la soiré commissaires aussi. —Les exer fêtes de la To mémoration s solennels à l' cette ville, e beaucoup de ence de peup —On est a quêt: pour so la justice en s seph Pepin, attend son p d'Ottawa, sou volé un chev la cour du B quelque temp qui a toujours joui d'une exc le seul soutie et de plusieurs sœurs.

—On trouve u... rable de Capot... de Russie, Astra... hara, Loup de... Buffalo, Chevre... Les casques, rettes et les ga... milliers. Tout... lieux, les fourr... classe et tout ou... Par agence... voitures sont ven... ne voit pas aille... Tout le mon... grande expositi... soit jamais vue... disposé avec goût... leurs n'ont que... prix étant touj... Spécialité—No... porte quels vien... over. Toute vie... teinte, et réparée... sous très peu de... Ainsi, si vous... n'oubliez pas, e... visiter le grand

—On est a quêt: pour so la justice en s seph Pepin, attend son p d'Ottawa, sou volé un chev la cour du B quelque temp qui a toujours joui d'une exc le seul soutie et de plusieurs sœurs.